

國第一回參議院厚生委員會會議錄第十一

第十五号

- 付託事件

 - 教員の恩給増額に関する請願（第六号）
 - 食肉統制價額撤廃に関する陳情（第二号）
 - 聖靈生命真理法保護法規の制定及び名譽恢復に関する陳情（第四号）
 - 児童の福祉増進に関する法令制定の陳情（第七号）
 - 恩給法の改正に関する陳情（第十一号）
 - 都市官公廳職員の生活安定に関する陳情（第三十八号）
 - 戦死、戦災遺族並びに傷病者の更正に関する陳情（第五十号）
 - 恩給法の改正に関する陳情（第六十四号）
 - 國民健康保険組合制度を改革するに關する陳情（第六十六号）
 - 國民健康保険金に対する國庫補助金の増額等に関する陳情（第九十八号）
 - 青少年禁酒法案（小杉いふ君発議）
 - 恩給増額に関する請願（第三十九号）
 - 災害救助法案（内閣送付）
 - 児童福祉法案（内閣送付）
 - 青少年禁酒法制定反対に關する請願（第五十八号）
 - 青少年禁酒法制定反対に關する請願（第七十一号）
 - 青少年禁酒法制定反対に關する請願（第七十三号）
 - 恩給法の改正に関する陳情（第一百五十三号）
 - 國民健康保険組合の振作促進に関する陳情（第一百五十五号）
 - 最低生活の保護に関する陳情（第二百十八号）
 - 國際電氣通信株式会社等の社員で公務員となつた者の在職年の計算に関する恩給法の特例等に関する法律案（内閣送付）
 - 医師会、歯科医師会及び日本医療團体の解散等に関する法律案（内閣提出）
 - 恩給増額に関する請願（第一百一十一号）
 - 戦死者遺族の更生対策に関する請願（第一百十六号）
 - 生活協同組合法の制定に関する請願（第一百四十三号）
 - 青少年禁酒法制定に関する請願（第一百四十六号）
 - 青少年禁酒法制定に関する請願（第一百五十一号）
 - 住宅營國經營の住宅を國営とするに關する請願（第一百六十九号）
 - 東京帝國大学演習林拂下げに關する請願（第一百七十一号）
 - 教員恩給増額に関する請願（第一百七八号）
 - 委員長（深澤重義） 草案委員から小委員設置の動議が出でおります。
 - 草葉監督者 社會事業振興に関する小委員会の設置につきまして皆様にお詫びをして御賛成を得たいと思ひますが、現下の我が國の情勢は、いわゆる片山首相の言を借りて申しますと、経済的の最後の段階に入つておりますが、最も重要な時期に相成つておるというのであります。それと同時にその状

態における國民の苦労と、うものは我被害を受けました國民におきましては尙更であります。このときに社會政策を確立して、速かにこれが対策を実施しなければ又いすれの時にかこれを爲す、という重要な時期であろうと存じます。

いわゆる一方におきましては、經濟的な意味からの最後の段階に立到つておる現状であると同時に、社會政策的な社會事業の面から申しますと、最も振興を急務とする時期と相成つておる存じます。大正七年の僅かな問題から惹起しました米騒動の問題を想起いたしましても、我々はこの際慎重に且つ眞剣にこの現下の國民寒相を把握しながら、社會事業の振興に最も全力を注ぐべき重要な時期であると存ずるのであります。

殊に新憲法の下におきます國会並びに國会議員の責務は、誠に重大なものがあるのでありますて、いわゆる最高立法の機關として行政の完全なる実施の監督をなし、且つ國会の意思が完全に行政の面へ反映しておるかとどうことを十分監督しながら、その推進を図つて行かねばならんのであります。かように考えますと、國会並びに國會議員の責任において、殊に厚生當任委員の責任は誠に重要な時期に到達いたしますと存するのであります。

従つて、言葉を端的に申上げましたら、今や一刻の躊躇も許さない時であつて行かねばならんのであります。このときに当りますて、戰後のか

よる緊迫したる社会情勢に対する、わゆる戦後緊急対策と、又新興日本、民主日本の将来の建設のための恒久対策と同々相俟つたる対策を考えながら、この國会における厚生常任委員会が眞剣にこの問題を取上げて検討し、且つこれが実施を期して行くことは第一回國会の我々の責任における重大なる課題であると存するのであります。

然るに最近の情勢を考えますと戰後、戰前の社会事業施設は殆どその數半減をいたした状態であるし、又いろいろの社会立法を考えましても、これを改訂し、且つ又相当の検討を加えべきものが沢山あると存じます。いわゆる社会事業は相当低調になつておつて輿論に副わないような状態がまま見受けられるのではないか、場合によりましては、單なるセクショナリズムに陥しておるというような状態私たち我に感じられるという状態であります。

こういふ状態でありますから、この際厚生常任委員会といたしましては、十分これらの人相を把握しながら、十分國民の輿望に副うようの方策を立てる緊要なる時期に追つておるのであります。従つて一方におきましては、或いは社会事業團体の整理統合という問題もありましようし、或いは又一方におきましては、地方における実際の社會事業の実施面における強い調査と指導という面もありましようし、かれこれと考え及びますときに、これらの点を取上げながら、本委員会において小

委員会を設置されまして、十分今後の
國策的社會事業の確立を期して行く事
とが刻下の急務である。現下の急務で
あると信ずるのであります。

そういう意味におきまして、本區生
常任委員会の中に社會事業振興に關する
小委員会を設置されまして、これがな
る委員の數及びその他の要件につきまし
ては擧げて委員長に御一任をするとい
う動議を提出いたしまして、皆様の御
賛成を煩わしたいと存するのであります
す。

〔後編〕 いとふ幸あれ

○堀井伊介君 今社会事業をお話にな
りましたその範囲は、いわゆる社会事

業法に規定される範囲ですか、或いはもう少し廣い厚生事業、若しくは常任委員が持つてている程度のことを意味されますが、そのことを聞きまして、それによりまして、委員の数において余程考慮しなければならないと思うのであります。御答弁をお願いいたします。

○草薙謹啓書 姫井委員からのお尋ね等の社会事業は、廣い意味の社会事業であります。ただ本委員会で他の小委員会が設置される機運になつております。例えば住宅問題、或いは曾てすでに設置いたしました医療問題といふようなものは除いて、それ以外における一般の廣い意味の社会事業、こうした意味で考えております。

会社業法にも時勢に應じまして相当改
正をしなければならん点もあります
が、その辺の立法操作にも調査に着手
ことなんですか、それをちょっと…
○草葉院國君 そういうつもりであります。

○三木治翫君 只今草薙委員からの御

提案至極賛成でござります。今日労働を社会事業家に至つても取扱わないと

たしまー、その盗賊余がいたしまー

心の方面に向つては相当準備が拂われ

いうことを非常に喜かれていた、なるべくのであります。それが私も一大問題であると感じます。社会全体がどうなれば最も提案すべき問題だと思いますが、これら是非取扱つて頂きたいと思ふ。

では、本議会会期中におきましてはすでに設けられたる医療制度の小委員会に令量委員の御提案になりました。小委員会、それから今櫻樹委員からお話を住宅問題を取扱います小委員会であります。おると存じますが、体の方、身の方についてはその注意が心の方に及ばないのではないかというような感じを要されますのでそれについて一二お尋ねを申したいと思います。

うのであります。一
○委員長(塚本重蔵) 草案委員の提
案に対する反対の御意見はありません
ね。草案委員の提案通り可決すること

第十九條におきまして「都道府県知事は、妊娠婦又は乳児若しくは幼兒の保護者に対して、保健指導を受けることを奨励しなければならない。」といふ

に御異議ありませんか
「異議なし」と呼ぶ者あり
○委員長(森本重義君) それではその

「おつたのですが、未だに御出席がありませんので、小林委員の御出席を待つことに実は考えております。」

ことになつておりますが、なぜこの幼児までと限定されまして、少年の保健指導は受けなくともいいということに

○草薙隆國君 されば委員の全員の御賛成を得ましたので、調査書の要求、定員との他の条件が一切委員長に提出されに決定いたしました。

○山下義信君：只今委員長のお話になつておりますのか、その理由を尋ねました住宅問題に關しきする小委員なりたい。殊にこの少年の時代におきまつた記憶の動議を山上から提案することには御承知の通り、結構の初期感染の一一番多いときであります。最もも

任を願つて委員長において取計られる
ことに御了承願い、御賛成を願いたい。
〔賛成」と呼ぶ者あり]

は公務のため多分御出席がむずかしいと存じまして、昨日私にまで御依頼がございましたので、皆様御了承と存じ
我がこの時期においては周到なる用意を以て保健指導をしなければならないときと考へておりますが、ここに省い

○委員長(坂本宣蔵君) 御異議いかが
ませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

まするが、右申しますように小委員会の設置方の動議を提出いたします。その委員会に指名、小委員会の調査いたしまする問題、並に貿易調査に開じましてあります理由を承りたい。

いたします。それでは児童福祉法案の
○種類第六郎君

○委員長(塙本重義君)　山下委員の御
するすべての事項、手続等挙げまして
委員長に御一任いたしたいと存じます
ござりますが、具体的にどういうふ
うな施設、或いはどういう方面に向つて
進むれるというお考えでありますか

の住宅の委員会の問題でござりますが、これについては委員長も御承知の通り小委員を作るか、特別委員会を作らるゝ、何によつてはござるかを尋ねます。

提案に御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(塚本重蔵君) 全員御賛成となりました。よろしくお待ち下さい。

○政府委員(米澤常造君) 只今の十九條に関する御質問でございますが、この少手を外してありますのは、御指摘の

共進もうじやないかといふような話でございましたが、その後どんなんこううに進んでおりますか、あれも早く何とかな

○ 睡病療治君 この法案の第一條にお
では兒童福祉法の質疑に移ります。
通告がありますので……。

の通り、結構その他の点から考えましても一番大事な時期であろうかと考
るのでありますけれども。これは大体

○森見晃（坂本重蔵君） 実はその問題点で、どうもこの形で詰め上げなくてはいけないものと思つております。

きまして「すべて國民は、兒童が心身ともに健やかに生まれ、且つ、育成されるよう努めなければならぬ。」

は昨日委員会終了後におきまして、その席におられました全員の方で協議い

冷淡に取扱つてゐる。この大きな問題

案全体を見まして、成る程この心身の
につながりますので、重點を入れる

より、学校の方は学校衛生その他のいろいろな機関もありますので、できるだけ

その方でいたしたいというふうに考え
ておるのであります。

それから四十一條の虚弱兒童の施設のことです。さうですが、この施設はい

いろいろ専門家の御意見等から研究いたしましたが、虚弱児童の範囲等につき

ましては、非常にむずかしい点もある
ようでございます。併し実際の問題と

いたしまして相当以前からやつております
まして、一一の施設も私も見ておりま

するが、これはできるだけ地方の公立の施設といたしまして相当多数のもの

を作つて行きたいという希望を持つております。併し差当り今日のいろへ

な情勢から考えまして、それにはどうかと思われますが、併し施設といたしましては

ましては割合に簡単な施設でございま
すので、できるだけこれは各地方に公

立のもので相当多数のものを作つて行きました。——こういうふうに考えておるの

○藏森寅治君 尚十九條の只今の御説
でありがね。

明に效してお伺いしたので十が、仕
児以後の者においては、学校教育の

わゆる学校衛生方面において取扱われ
るといふお話をございますが、この地

方の現在の学童その他に対する保健指導の状況を見ますと、誠に寒心に堪え

えない状態であります。而もこの学
童の中から年々夥しい結核の患者が生

ております。ただ教育方面にこれがさるからというので、教育方面にお任せ

なるべくこの方で指導的にやつて頂ける。切論二つ地元の状況は二つ、即

たい、勿論この地方の騒況はよく御
じだと存じまするが、各学校におき

第七部 學生委員會會議錄第十五號 昭和二十二年九月十九日

も理解ができない参りましたが、更に御当局にお尋ねをして、「これが一つあります。それは昨日河野委員からお話をありましたたが、この法案を審議いたしまして何か特殊な環境にある児童、特殊児童に対するいろいろ問題を集中されているように感じられます。法案とすればこうじるものであります。」
「うが併し一般児童に対する問題をもつと熱意が出るようなふうにお取扱をお願いしなければならないかと私は思います。大体この法律の第二條によると児童の保護者とともに「云々と」ざいますので、いわゆる児童の保護者も本邦の法律を十分に理解し、この法律の実施するところを互いに協力して効果をあげて行くことに相成らなければなりません。今日までの社会施設、社会事業など、動もすればそういう特殊な専門の人々のみの仕事のようになります。今後も、こういう法律ができまして、本当に特殊な場合、特殊な人々にのみ限られてしまいはしないかと思うのであります。」
「それで、一般的の人々がこういう問題にして、一般の人々がこういう問題に心配を持たない、そういうことにならない注意をしないといふ形になります。やはりしないかと思うのであります。先般決定されました保健所の改組などにつきましても、保健所ということが非常に大事なものでありながら、これは極めて少ないのであります。從地方に参りまするといふと、保健所いうものが一体あるのか、どういうことをするのかということを知つておられます。これが何か特殊なもののようにお取扱になつておる關係ではないかと思うことでこれを利用するといふ大切なことを極めて少くない。それは厚生省のおあります。が、こういう法律はや

り十分に趣旨を一般に徹底させる何かを確かに保護者が十分にこの法律の目的を知つて、これに協力するという態度にならなければ、これはやはり極めて特殊なものになつてしまいはしないかと私は思います。それでこゝじき点で今後この法律を施行する場合に十分にこれを知らせる、或いは徹底させる、といふようなことに對する何が御用意がございましょうか。これは相当の予算も考えなければならないことになりますけれども、この点は非常に大事ではないかと思います。

それからそれに關連しまして、この法文の中でも、第三十四條に児童福利施設を設置するところに「その他の者は、命令の定めるところにより……」と置くことができる」とあります。「その他の者は」の「者」にもつとよい、例えば今後できまする協同組合のような、そういう民間の多勢の組織の中にこの児童福利施設のできるものどん／＼やらせる。今まででも協同組合が医療機關を持つて相当の効果を季節的に盛んにやつております。挙げております。或いは託児所、或は食改善の共同炊事というようなことを季節的に盛んにやつておりますが、そういうような國体組織に今後ういう施設を持たせるということですが私はこういうことの趣旨を一般に知らせる上において最も大事なことだと愚考えに立っております。「その他の者」の中にういう協同組合といふか「どん／＼の組合にそれを取上げることができまいか、それをお聞きいたしたいと思いま

○政府委員(米澤常道彦)　只今の法案の趣旨の徹底という問題であります。が、誠に御尤もな御意見であります。我々といったましても、こうした法案は是非保護者或いは家庭の、特にお母さん方その他に十分看み込んで頂きたいということを考えておりますので、これの普及徹底に要する費用も追加予算で相当お願いいたしてあります。若しこれが制定されるように相なりますればできるだけ努力をいたしまして、各家庭に本当に読んで頂くように、平易なパンフレットを作りますとか、その他によりまして趣旨の徹底を図りたいと考えておるのであります。

それから三十四條の「その他の者は」にはお尋ねのような組織、組合等は勿論入る考え方であります。

○宮城タマ三君　先に私共教人がGHQのあのガバーメント・セクションに呼ばれましてお話をございました点で、主に親権の行使に関します点でございましたが、又昨日政府当局の方から、座談の形式でいろいろそのお話を承りましたので一應承知はいたしておりますけれども、このことは大事なことでございますから、今一度念のためにお伺い申上げたいと思つておなります。

本法案の二十六條、二十七條、三十條では多くの場合に本人の意思に反し、又或る場合には保護者の意思に反しまして個人の自由拘束をすることになるのでござりまするので、新憲法の三十一條に抵触するように考えられる節があるのにござります。併しながらこの事務の本質が純粹の裁判所、つまりこの当事者の権利義務の存否や、又

裁判とその趣を異にしますところの組織のは、「どこまでも善人の保護であるとか教育目的とする行政事務であるといふ性質から、その新憲法の第三十一條の違反ではないということを原意してようございましょうか。もう一度お伺いしたいと思います。

○政府委員(米澤常道) 只今御指摘になりました條文のうち二十七條、三十條につきましては、昨日お話をしましたように、或る程度の修正をお願いしたいと考えておりますのであります。が、これらの規定が憲法の規定に直接違反するということは、今までの折衝におきまして直接違反するということはないと考えております。

ただ宮城委員のおつしやいましたように、人権を尊重するというふうな意味におきまして、できるだけの手續を詳細にするというふうな意味で修正を見るということになるのではないかと考えておるのであります。

○山下義信君 簡単に二つ程伺いたいと思うことがあります。

たしに置きませんとできない。後の罰則の所にちよつとさういうことがないで、良い里親ばかりならよろしうござりますが、万一本音がないことが起きた時にはどうするかということについて伺いたいと思ひます。

もう一つは、各種の施設でござりますが、これがこの法文によりますとみな單一の施設になつておる。併合施設といふものが譯りございません。それで或いは産院と乳兒院、或いは保育所と養護院とこうごとき二個以上の施設を併設をお認めになりますか。それはお詫めにならんが、若く綜合施設を認めになるといふことでありますれば、これ又條文にだくらやなりませんし、そういうときには名称はどういうふうにするか、ここに掲げてあるだけの名称で、実は内容は二個以上の施設を併設していいのであるかどうか、それだけ伺いたいと思ひます。

それから最後に、児童相談所のことですございます。これは先般來同僚の委員から、特殊兒童だけが主になつておるような法案に見えてどうも不満足であるという意見、これは殆ど全員の意見のようでございます。それに關籍しないでござりますから、その命令をおりになりますときに、児童相談所の性格について余程お考えにならなければならんと思う。つまり言ひ換へますと、折角児童相談所といふもののができても、其外に相談に行かなかつたら駄目なんで、それでつまり子供がのこへ行くということはございませんから、必ず母親かその他の親権者、つまり保護者が行くわけでござります

が、その児童相談所の扱います対象がいつも不良児であり、故障児である。あの児童相談所の門をくくる者は何か由々のある子供ばかり、それを連れて行く家庭ばかりということになりますと、これは行かなくなります。この児童相談所は正常児、正常児どころでない、珍らしい優秀児の相談にも應ずるということになつておれば、つまり不良児を抱えた或いはその他のこういう異常児を抱えたお母さんたちも、肩身を狭くしないで相談に入れるじやないかというような意見が有識者の間にござります。これは誠に何時すべき意見のよきに私共考えますので、これらに関しまして当局はどういうふうに考えておいでにならますか伺いたいと思ひます。

つきましては別に規定をいたさなかつたのであります。お尋ねのように、いろいろな里親 자체が、例え黒髪が児童を虐待するとかその他のような場合におきましても、一般人いたしまして或いは三十三條、二十七條というふうなものに該当する場合もあるかと思ひます。その他の場合におきましてはできるだけ指導をいたしまして、この制度を盛り立てて行きたい。さういうふうに考えておるのであります。

これから各施設の総合の問題であります。これは結合された施設といふものを勿論導いて行きたいと考へております。その施設全体に対する名前は、これは各施設の經營者の方におかれまして適当な名前を付けて頂くわけになりますが、法律的には勿論それぞの乳児院、産院といふものが重り合つて一つの総合施設ということにして抜つて行きたいと考えておるのであります。相談所の性格につきましては、お尋ねのようにこの相談所がそういう特定な子供だけを扱うこうというふうになりますことは極力避けたいと考えておられます。この施設が運営されて参ります上におきまして、この條文にも書きましたように、我々いたしましてはともかく児童の福祉増進について一般的に相談に興るのだ、そして若し必要があるような場合には資質の鑑別も行う、こういうふうな氣持で規定をいたしておりますので、相談所でも働いて行くというふうに指導して行きたいと考えておなります。

りますが、「これを見童相談所又はその職員に通告しなければならない」とあります。この上に見童委員をなぜ加えられないか。見童相談所は非常に設置個所が少ないのでありますが、こういう事態のあつたときは、一々見童相談所というよりもむしろ見童委員といふものを通じて行く方が早道じゃないかと考へるのであります。

次は三十八條でありますて、先程も皆さんのお話がありましたように「一般の正常児に対する施設が頗る乏しい」の第三十八條が漸く児童遊園並びに児童館といひおなじして「その点で足りない」ところを補う施設であるかのように考えられるのであります。この児童遊園、児童館……児童館は後にお尋ねいたして児童遊園を中心にしてお尋ねいたしすかどうか。尙四十三條におきましては最低基準を定めるということになりますが、この児童遊園は、多くの場合に特にその目的を以て特設せられたもの以外に、或いは学校の一部の開放、或いは保育所の保育時以外におけるところの開放、或いは公園の一部といつたようなものも活用されなければならぬと思いますが、そういう場合にこれの基準をどういうふうにお定めになりますか。又一般少年に対しましては学校教育によつて児童福祉の問題を処理するといわれるよろんな方もあります。そういう場合におきます三十八條の目的の健全な遊びを與えて、健康を培進し、情操を豊かにする、これに

ることになりますと、法律の規定をい
つまり保証者が行くわけでござります

○姫井伊介著
二十四條の二行目

つきましては相当の指導者を置かなければなりません。設備も無論であります。が、指導者、監督者を置かなければなりません。それをどううふうにお考えになりますか。保育所を活用する場合におきましては適当な保師があればそれをお委託する、或いは学校の一部を開放されるならば学校の先生に管理をさせるとか或いはその外の者を以て管理させる。何とか管理者がいなければ、やはり放りっぱなしでは随分悪い遊びをして、この目的を達することができなさる。何とか管理方法、尙それがいい場合があると思うであります。従いましてこの問題につきましてお尋ねいたしますことは、こういう施設に対する基準並にその経営方法、尙それに対する補助、基準が決まりそれを作成したが、非常に漠然とした施設であります。この補助の対象といたしますが、どの程度においておやりになりますか。いずれ命令などは出るでありますようが、予めお尋ねをいたしたいと思います。

て、保育事業によつて生活保護を受けないでもよい、よくな多くの人々を作り出すことは大変大切であります。その半面におまきまして、独立生計者ができまして、さつき申しました例えは三十人なら三十人という限度が減つて参りますと、今度は補助対象となることができない、あとに二十人が残つてしまつても、それに對しては補助を受けられないと、そこに非常に悩みがあり矛盾があるということでありまして、この点から考えますならば、保育と生活保護に関しましては、要保護者の子供を預かりました場合には、その人数の制限など要らないのじやないか。たゞ一人であつても二人であつてもそゝの要保護者の子供を預かめた場合は、それに対しても相当な補助が出さるべきものじやないかと考えるのであります。その点をお尋ねいたします。

○政府委員(米澤常蔵君) 二十四條の「職員」、これに児童委員を入れてはどうかといふ御質問であります。実はこの條文に關係して児童委員に全面的に働いて頂きますことは勿論であるのであります。ただこの條文には特別に書いてはおりませんけれども、實際問題といたしましては、児童委員が子供を見付けられまして相談所へ持つておいでになる、或は又家庭から児童委員にお話があつて、児童委員から相談所にお話があるものと期待しておりますので、ここには別に書かなかつたのであります。実際問題といたしましては、児童委員の方が一番相談所と児童との間の連絡に當つて頂くものと期待しておるのであります。

それから三十八條の児童遊園の問題であります。これは勿論三十四條の

施設の中に含めております。従いまして最低基準を作る考え方であります。しかし、こういう施設におきましては、やはり指導者という問題が一番大きな問題であろうと考えておるのであります。それらの指導者につきましては、相当効率のあるものにつきましては、相当の施設を兼任して持つということは考えられるのであります。指導者につきましては少くとも児童遊園に関する限り、最低基準の中で決めて頂きたいと考えておるのであります。

それから保育と生活保護法との関係であります。現在は御指摘のようなり方をやつておりますので、多少無理もあるかと考へておるのであります。が、この法律におきましては二十三條の規定によりまして保育所の使命趣旨を書いておりますので、これに該当する児童でありますならば、一人でも二人でも全部補助、委託費用を出すといふようにいたしております。

○小杉るる君 先程米倉委員の申されました第二條であります、「國及び地方公共團體は、児童の保護者とともに、児童を心身ともに健やかに育成する責任を負う。」という條であります。この條はこれはこのままで結構であると思つております。それは一方生んだ親又は保護者でございます。生んだ親などになりますと「人に何かと注意を受ければ子どもに心身ともに健やかに育成する責任を負う」ということがなぜいいかと申しますと、ただここで比較しますと、それを「心身ともに健やかに育成する責任を負う」ということがなぜいいかと申しますと、ただここで比較しますと、

と、慈愛満ちて至れり盡せりの愛を注ぐということは無理である。國にそつて現わることは到底できないのである。一方は有給でそうして事務的であるべきである、そこに生みの親のように抱いてキツスをしたり、あれ程の愛を常識的に考えてみてもそれはできないことである。「育成する責任を負う」という程度、この文句はこのままでいいと私は思つておるのであります。

○草葉園圖書 大分いろいろな方面から御質疑がありましたが、私も先般來お尋ねいたしておりました外に二三の点がありますので、ちよつとお伺いいたしたいであります。

第十五條の児童相談所は都道府縣だけではなく、特別の大きい都市には設置を命令する方がよいじゃないかと存じまするが、これは都道府縣だけが児童相談所を設置することになりますのであります。この点について伺いたいと存じます。第三十四條の一國及び都道府縣は、命令の定めるところにより、児童福祉施設を設置しなければならぬ。となつておりますが、これは強制命令でありますので、むしろ法律によるべきものではないか、かように考へます。従つてその命令の内容を承つて、その内容によつては本法にこれに載すべきものではないか、更にその考へるべきものではないか、かように考へます。従つてその命令の内容を承つて、その内容によつては本法にこれは施設を設置することができるといふ、この行政廳といふものは何を指して言つておるのであるか、その行政廳の意義を承りたい。

けになつておりますが、連續的な保育
といふことは考へられておらないの
か、又かよな場合にはどういうと
ろでお世話をすか、從來かようう施設
が十分あつたわけではありませんが、
從來の保育所での欠陥は、ただ専門的保
育だけであつて、夜間を通じてのもの
が不十分で、無い場合においての大変
な困難さがありますので、この点を
お伺いするのであります。

次に第四十五條の「児童福祉施設の
長は、必要があると認めるときは、最
も憲法精神に違反するものではない
か。勿論二三の施設におきましては必
要なものがあらうと存じます。併し児
童福祉施設の長のすべての長が親権を
行うということは、これは大変な問題
になりはしないか。特定のもの或いは
少年教護のようなもの、特定のものは、
親権を施行してもよいと思いまする
が、すべての児童福祉施設の長が全部
親権を行うといふことについては將來
相当の弊害を醸し處れがあるのでな
いか。この点を伺います。

○政府委員(柴澤常道君) 十五條の兒
童相談所は、これは一應都道府縣立と
いうことを考へております。この設置
は今後相当の年次試験をもちましてや
つて行きたいと考へておるのであります
が、相当の都市には是非置きたいと
考へております。併しこれは御指摘の
ように都道府縣の施設として考へてお
るのであります。三十四條の第一項の
「命令の定めるところにより」の規定
は、今のところこれは御承知のように
少年教護法との關係も予想いたしまし
て、教護院について是必要がありま
すので、こういう規定をいたしたので

あります。その他の施設について、若し國が必要を認めますならば、福社委員会の意見を聞いてやるというふうに考えておるのであります。教護院につきましては、御承知のように現行法令において、各府県に強制実施を命令しておりますので、そのことを規定しようと考えております。

三十七條に關聯しまして晝夜間の保育その他について御指摘があつたのであります。が、乳兒院は晝夜間を通じてやるものでありますけれども、保育所については晝夜間を通じたそれを考えていないのであります。これはいろいろな事情からむしろ晝夜間を通じて委託を受けるというよりは、できるだけ家庭に止めて置きたいというふうな意味で、保育所につきましてはパート・タイムの形を採つたのであります。が、勿論指摘のようにそういう必要のある場合があるのであろうと考えるのでありますけれども、養護施設等に該当する場合においては、勿論そこで晝夜間を通ずるということになるのでありますけれども、保育所といたしましては晝間保育所というだけにいたしたのであります。

四十五條の親権の規定であります。が、ここに「必要があると認めるとき」と書いてありますのは、勿論客観的な意味において、社会的に最も妥当性のある場合に限定せらるべきものと解釈いたしておりますので、従いまして御指摘のような教護院、そいつた普通の施設においてこの規定が働くと、いうことは余り考えられませんので、教護院を特殊な施設において御指摘のように働くものと考えておるのであります。

それから行政廳は都道府縣廳であります。
○夏葉國團君 児童相談所は、大都市は大都市に作らせる方がむしる府縣の場合はよりもよくいくのじやないか。勿論府縣が大都市に設置するという御趣旨のようありますけれども、大都市の場合は大都市は大都市にやつて、府縣はむしるその他の方面に主力をなぐというような方針が妥当ではないかと考へて御質問を申上げたのであります。
それから第三十四條の命令は、只今の御答弁のように、從來の少年教護を中心とした意味においての命令で定め思つて、この児童福祉委員会の意見を併し今後政府が必要があるからと聽きながら次々に府縣に対しまして命令を以て設置させるという行き方をとることがこの法規でできるわけです。ただ少年教護關係のものだけなら第三十四條は無論要らんじやないか。こうと思われますが、その点についても承りたいのです。
又第四十五條の親権の場合は、今の御答弁では特殊な少年教護等の場合に限るということであるなら、これもむしるそこに所長が親権を施行し得るという危険を取つてしまつて、はつきりと少年教護施設においては、或いはその他の施設においては、ということが妥當ではないか、かまうに考へます。そういう点について……。
○政府委員米澤常道君 児童相談所の設置であります、これは地方自治法の特別市ができるれば、この特別市におきましては勿論特別市においては、或いはその他の市につきまして御設置いたして貰う予定であるのですが、その他の市につきまして御

指摘のようなら場合も多々あるとは考えますが、一應都市におきましては都道府県立といふふうに考えておるのであります。
それから三十四條の強制設置の規定であります。これは勿論國においては地方その他の事情を十分考慮いたしまして、その府縣に是非必要だというふうに認定いたしますれば勿論設置命令を出すことに相成るのであります。併しその補助の予算その他につきましては勿論國会の御承認を得ることになるわけであります。

四十五條の福祉施設の長の親権の問題であります。御指摘のように教護院というふうにいたしますと、教護院に対する感じを非常に暗いものにするというような心配もありますので、御承知のようく現行の教護法におきましては教護所というような規定もあつたのであります。これを司法者とも相談いたしまして外したような関係もありませんので、こういう表現をいたしておるのであります。

○宮城タマヨ君 私はこの職員養成についてちよつと質問申上げたいのです。三十条の一番最後に「児童福祉施設の職員の養成施設を附置することができる。」といふことが明記されておりますけれども、この職員の養成を各地方でいたしますにつきましても、その職員を又指導するものはどうぞいう機構によつてなされるのであります。それでどんない法律がでましても、それを本当に最末端で抜きましても、それを本当に最末端で抜いて参ります。ここで申しますと児童委員というものが本当にいい人で適切なる指導をする人であつてほしいと思っていますけれども、それにはいい人を選んでお

ぶということをございますが、それには頭ではそれを願い、考えますけれども、実際にしたら一度民生委員をあらわなに嚴選しても、出で來た者はみんなものだつたということになつて、本当に仕事ができない。又今度の兒童委員の仕事ができない。又今度の兒童委員をあらわして指導して行くというその立場に立たなければならんかと思ひます。それにはどうしても、職員養成ということでおこないますが、この職員養成の一一番根幹をなしますての職員養成の、又そちらの職員養成をする機構というものが必ず立派なもののがなくちやならない。それにはどういう考え方以てどういふ計画が立てられておりましょかということと、それとちよつと関係がござりますかと思いますが、これはすべて予算との関係があるのでござりますが、兒童問題全体に關係します調査研究の機関、その設置を何か具体的にお考えになつておりますのでしようか、どうか。それが質問の一点でござります。

時も性病の検査ということは厳格に守つて欲しいと思います。いま一つは、妊娠に対する性病の検査をする。つまり母子手帳に性病の検査をした結果を記入するとか陽性とか書かなければならぬということになる。この手帳はいろいろの意味で使われますから問題でござりますけれども、その検査を受けたか受けなかいかということを明記するような方法を探されますことが、家庭に対しての性病予防の一つか大きな方法だといいますからねども、その検査を受けたかやないかと考えておりますが、その点をお伺いしたいと思います。

なくちやならんと考えますし、むしろ私はこの母子手帳等を利用して、只今宮城委員のおつしやいましたように、性病の問題を取扱つて行くことが非常に当りが柔らかで、非常な効果を期待し得るのではないかと考えておりますので、その母子手帳に関する詳細を決めます場合には、勿論性病のことを詳しく規定する考えであります。

○姫井伊介君 三十八條の保育所に季節保育所、農業期保育所、漁業期保育所、そういうものも含められますか。含められますればその最低基準を決めになつて、やはりこれは補助の対象になり得るものでしようか、お尋ねいたします。

○政府委員(米澤常道君) 季節の臨時的なものは一應含まないと解釈いたしております。ただ補助やその他につきましては十分考えたいと思つておりますが、法律的な補助は考えておりません。

○三木治朗君 これほどすでに前々から度々質問に出ておる問題であります

が、いわゆる児童委員の問題であります。民生委員が児童委員になるとい

う規定が十二條にあるのであります

が、法律的に見て、今の各都市にお

ける或いは市町村における機構の上か

ら見て、民生委員がなることが必ずしも悪いとはいえないと考えるのです

が、どうも民生委員だけで安心してお

りません。それで、各所を歩いて参りましたして共通の考え方であります。それでいわゆる乳幼児に関するよ

うな問題については、婦人などのなる

ことが最も適任であるということが考

えられますし、そういう点からいつて、婦人会とか何がどのような方面から適材

を出して頂くというようなことが望ましいことと考えるのであります。それ

から又少年の方になりますと、これは同じ児童委員であつても、大分趣が変

るものらしいのじやないか、或いは学校

の先生あたりに出て頂くことが望ま

いというような意見もあるわけであつ

ると思ふのであります。中にはボー

イ・スカウトのような方面から出て貰

うのもいいのじやないか、或いは学校

馬鹿にはつきりしてしまつ。民生委員

が児童委員に充てられたもととする、と

いう工合に書かれておるので、前のは

事務更員又は技術更員を以て充てると

も、その他に何といいますか、専門委

員といふか、常置委員といふか、何ら

かそういう適材をこの委員になつて貰

うといふ方法を是非お考へ願いたいと

思つてあります。

○政府委員(米澤常道君) 実は御指摘

の他児童委員に關し必要な事項は、命

令でこれを定める」ということがあります

が、この命令といふことはさうい

うことであります。この十四條に「そ

ういう方法を是非お考へ願いたいと

思つてあります。

○政府委員(米澤常道君) まさに民

生委員とそれから有給の事

務更員又は技術更員、これだけ児童

委員を構成して行くと考えておつたわ

けであります。その他のものは別に入

ります。

○三木治朗君 ただそういうものを入

れたいという考へはあるのですね。

○政府委員(米澤常道君) 現在の民生

委員の中に今おつしやつたような人が

どんぐり出で来られるよう民生委員

の方で十分考へたい、こういうふう

に思つております。

○委員長(堺本重蔵君) ちょっとと速記

を止め。

〔速記中止〕

○委員長(堺本重蔵君) 速記を始めて

……。児童福祉法案に關しまする質疑

のあります。併し今後はできるだ

け児童委員としての適当な方が多數出

られるように考へたいと社会局とも十

分相談いたしておるのであります。た

だいと思います。

次に医師会、歯科医師会及び日本医

療園の解散等に關しまする法案につい

て書いてあります。有給の児童委員の

ことを考えておりますので、今のお話

になりましたようなことはこの命令の

中には出て來ないと思つております。

○三木治朗君 尚ちよつと續いて伺

の説明をお願いいたしたいのです。日

本医療園の方の清算人の選任の方と、

但書があるとないでちよつと……。

これがお聞きしたい。

○委員長(堺本重蔵君) 尚皆さんにお

詰りいたしますが、昨日同様大臣、局

長不在であります。久下医務局次長

が説明に參つておりますから、發言を

許しておきませんか。

○委員長(堺本重蔵君) どうせなんか。

○政府委員(米澤常道君) まさに民

生委員とそれから有給の事

務更員又は技術更員、これだけ児童

委員を構成して行くと考えておつたわ

けであります。その他のものは別に入

ります。

○三木治朗君 まだそういうものを入

れたいという考へはあるのですね。

○政府委員(米澤常道君) まさに民

生委員とそれから有給の事

務更員又は技術更員、これだけ児童

委員を構成して行くと考えておつたわ

けであります。

○説明員(久下勝次君) お尋ねのごさ

れであります。

○委員長(堺本重蔵君) 御異議ないと

認めます。どうせ……

○説明員(久下勝次君) 「異議なし」と呼ぶ者あり

ます。

○委員長(堺本重蔵君) お尋ねのごさ

れであります。

○説明員(久下勝次君) お尋ねのごさ

れであります。

○説明員(久下

おきますと、出資者に返す場合の出資額を超えてはならないことがあります。更に又第二項にその建設に当り國庫の補助を受けたことは、その拠出が出資にあらず當該國庫補助額を控除する規定があるのであります。返

く大体の見通しを申上げただけでござります。医療團がその所有に属しておられます財産をどの程度に評價するのが適当かというようなことは、昨日も御説明申上げましたように、日本医療團清算管理委員会に詣問いたしまして、そこで平賃貸を含む二種類の評価方法について詳説して貰つたところです。

○説明員（久下勝次君）先程お申上
ましたように、出資者が現物出資をさ
なしましたものは、出資者につきま
ては出資証券といふ一つの財産權に形
が変つておるわけになります。然
つて出資者は出資証券に記載されま
した金額これについて医療團に対する持
用するに、うつ去法事上の権利を

う評議をするようにいたしたいと
うのが私共の考え方であります。
○委員長(栗谷重蔵) 尚昨日草葉
員から、この五大都市方面などから、
いろいろの要求が出ておる。即ち元の支
にこれを復元してくれというようであ
ります。且つは、つるぎのま
従事形

二発動いたしまして國の施設といたしまして見まして、將來の施設の運営は決してうまく参らないと思つておるのでござります。従いまして、私共の考え方といたしましては、少くとも五大都市に關する限りは、飽く迄も話合いで

出資した額を超えないということにして、その点に取扱いに甲乙があるのでないか、かように考えられます。が、いかがでございましょうか。

いと思つておるのでござります。その財産の評價、残余財産の分配といふことは、法律的に申しますると別の問題である、こういうふうに解釈をいたしておるのであります。

○森鹿善太郎本議事録
――重ねてお尋ねしますが、その出資額を超えてはならない

ざいます。仮にこれを今日のように出資當時よりも一般的に非常に時價を騰貴しておる場合につきましては、わざねのような問題も甚だ不合理を考えられるのでござりますが、仮にこれなど非常に物價が低下したて出資當時よりも物價が低下したという場合でありま

が、そういうものについては、あくまでやはり元の出資者と十分の話合をして決める、強制して國有にする意図はない、而もその話がつくまでは最終処分はしない、というこの規定があるわけであつて、その点は安心せらるゝわけであります。どうも一體にはや

ま
を思後わ
わ思後をま
かないからといって、この十五條の規定を五大都市に限つて發動するという氣持は現在持つておりませんことをはつきり申上げて置きたいと思ふ大第二であります。

同様の考え方方がござります次第であります。即ち、交益園或は中央食糧園團というようなものの解散に対する残余財産の分配につきましては、全然同一の規定がござりません。従来この種の団體につきましてはすべてこういう趣意で來ておるのでござります。法律的に申しましても、出資いたしました施設は、出資者に対しましては出資証券が交付されております。交付された出資証券の額面の金額というものが出資者の権利であるということになります。したがつて、かような扱いをいたしますことが、残余財産の分配につきましては通常の原則であるといふ考え方でござります。一方におきまして今御指摘の財産の処分の評価額のことです。これは別段一段階的な原則があるわけではございません。昨日御説明を申上げましたのは、医療園が出資者に対する残余財産の分配でも考慮してやろうとする場合に、は、極く大まかな見当として、今の財

いがそうであるということであるが、仮にここに現物出資をして一千万円の出資証券を持つておる者がある、その中でその後の設備建設に三百万円なら三百万円使つた、そうするとそれを差引いて七百万円しか返してもらえない。そして既往の設備は一切國に貢上げられてしまふ、こういうことにならう。元の出資者から見れば非常なこれは打撃であり、苦痛であり、損害であると思うのです。その当時の出資証券を渡されたときの價格といふものと、今の時價といふものと、何かそこそこに妥当な方法が講じられるのではないかと考えられるのです。

券に形が交つております。出資金額については出資した團体に権利があるという、こういうことがいえると思ひます。一應法律的にはこういう解釈がなされ、又そういう取扱いがなされるものと承知いたしておりますのでございます。

同時に第二段のお尋ねでございまして元の所有者に賣戻すというような場合に、元の値段で返すか、或いは現の適当な評價額で返すかというような問題でございまするが、これはやはり契約に基いて一旦医療團の所有権にしたものでございまして、医療團としては、その後の物價高に應ずるだけ評價額は当然要求をして差支えない、との考え方である次第でござります。し実際問題といたしましては、医療團の施設は大部分のものが公共的なるに委託するというのが根本の建前ござりますが、これを徒らに時價にて評價するというようなことになり、医療團の清算事情の許す限りに

○説明文(久下勝次君) お話の通り
大都市の出資いたしました結核療養
設を返還をして貰いたいという要望
ありますことは、私共も再三のお話
で承知をいたしておるのでござい
ます。この点につきまして、特に五大
市は法案第五十條の規定で、國で價
的に買取ることができるという規定
ありますので、大部分御懸念を持つて
られるようござりまするが、昨日
監委員の御質問に対してお答え申上
ました通り、私共としては五大都市
よろづ從來から特殊の関係のあります
所、特に財政的にも相当な力ある
所、かような所が返して貰つて、結
療養所を自分の所でやつて行きたい
いう御希望のありますことについて
十分この御覧を尊重して考えてお
次第でござります。仮にこういうふ
な都市に対しまして、この十五條の

○草葉蔭園君 質疑打切りという形だけは止めて置いて頂いて、大臣が出来たらちよつと伺いたいことがあります。ですが、一應全体としてはこれはこの程度で差支えないと思います。

○委員長(坂本重蔵君) それでは本日はこれを以て散会いたします。次回は明日……実は青少年禁酒法のことについて明日審議を進めて頂きたいと考えておりますが、いかがどうぞいましようか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(坂本重蔵君) それでは明日は午前十時から開会いたします。本日はこれを以て散会いたします。

午後零時十二分散会

出席者は左の通り。

委員長 理事

今泉 政喜君
宮城タマヨ君

10. The following table shows the number of hours worked by each employee.

委員

河崎 治朗君
三木 草葉
中山 藤森
藤原君
小杉 真治君
波多野林一君
姫井 伊介君
櫛横眞六郎君
山下 義信君
米倉 龍也君

政府委員
説明員

厚生事務官(兒童局長)
厚生事務官(医務局次長)
久下 勝次君

昭和二十二年十月十七日印刷

昭和二十二年十月十八日發行

參議院事務局 印刷者 印刷局